

LA DEMOCRACIA

Semanario defensor de los intereses morales y materiales del distrito

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Fuera de la localidad, trimestre. 1 peseta.
Número suelto. 0'05 cts.
Idem atrasado. 0'10 id.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

á precios convencionales

Railes para parras

En la Ferretería de Elisardo Dominguez se recibió una importante partida, que se cotiza á 6'50 pesetas cada uno, haciéndose descuentos según la importancia del pedido.

LOS CARNAVALES

En Caldas, los días dedicados al culto de Momo hubieran transcurrido sin diferencia de los otros, á no ser por las comparsas de Pontevedra y Estrada que nos visitaron.

Caldas no está para bromas.

Víctima de un Carnaval que no cesa en todo el año y objeto de las sangrientas burlas con que lo *bromean* diariamente sus administradores, ni le importan las fiestas consagradas al Dios de la risa, ni tiene ganas de reír, ni está su ánimo dispuesto á impresionarse con otra cosa que no sean los recibos de la contribución, con las cédulas, con los Consumos.

Hace tiempo que nuestro pueblo no ríe, porque hace tiempo que llora siempre.

Para disfrazarse y alegrar las calles, preciso es estar alegre. Para cantar, para tañer un instrumento músico, para hacer piruetas que como electricidad recorran los corazones, los sacudan y hagan brotar en ellos el contentamiento y la alegría, es menester estar alegre y contento.

Durante los pasados días de carnaval nadie de Caldas se disfrazó, ningún vecino salió á la vía pública á remozar el viejo recuerdo de los clásicos *animalios*.... Demostración palmaria de que en Caldas nadie está contento, prueba irrecusable de que aquí todos nos sentimos poco dispuestos á la manifestación de sentimientos que no cobijamos.

La política, la mala política acabó en Caldas con todo bullicio, con todo honesto esparcimiento.

Los únicos que se sienten satisfechos, alegres y contentos de haber nacido son, precisamente, aquellos que disiparon la alegría de los demás, los que, tomando el Carnaval como época que no tiene principio ni fin, se disfrazan todo el año, cantan, comen y beben todo el año con frenesí inexplicable, y creen que el Carnaval de este pueblo no debe servir más que para el alborozo único de ellos.

Unos se disfrazan de autoridades, y creen que las son; otros de hombres superiores y presumen de serlo; éstos de morales, y se hacen la ilusión de que como tales se les considera; aquellos como protectores del término municipal, y viven en la creencia de que merecen tal consideración; quien se viste de sacerdote y espera que el hábito le oculte lo súcio que tapa; quien se atavía con el manto de la Religión pensando engañar á los que no desconfían de sus mañas ante tan respetable marchamo; el de aquí, pone una careta de literato para que el pueblo no diga «te véo, besugo, que tienes el ojo claro»; el de allá, arrebújase en el manto de la caridad y de la influencia, pone un antifaz de intelectual ó de noble y sale por esas calles queriendo hacer creer que conferenció en el Ateneo, que fué recibido en Palacio y que se cubrió delante del Rey....

Todo mentira, todo falacia, todo egoísmo, todo ambición.... Ante estas máscaras, que hace tiempo vienen explotando sin disfraces con perjuicio de Caldas, el pueblo se amilana, pierde entusiasmos y alegrías, teme su anquilamiento total al reparar como medran á su costa los eternos adoradores de Momo, y, abandonados á negros presentimientos, desmayan y pierden la voluntad. Sí, Caldas no ríe, Caldas no se divierte, Caldas no se alegra si quiera con la esperanza de que desaparezca el Carnaval eterno de que es víctima.... Lleva mucho tiempo sufriendo las acometidas de esas máscaras sin entrañas que lo saquean y faltante las energías hasta para la protesta.

En víspera de elecciones aparece, como siempre, el *Tío de la caña*, y de puerta en puerta va con ella en disposición de pescar votos, poniendo por cebo una fuente, una carretera, una misa.... ¡Cualquier cosa! Pasan las elecciones y cuando quieren los vecinos echar mano al cebo, el tío, tirando del cordel que lo sostiene, lo eleva á inaccesible altura, gritando con cara burlona, sonriendo mefistofélicamente y prendiendo luz maliciosa á sus ojos saltones.... *con la boca, sí; con la mano, no.*

Y el tiempo pasa, y el tío sigue ofreciendo constantemente lo que lleva pendiente de la caña; y la fuente, la carretera, la misa sirven otro y otro año de cebo, cebo que no se acaba que sirve siempre para la socorrida pesca de los tontos, que son peces abundan-

tes en los ríos de la política de Caldas. Y mientras el Carnaval continúa sostenido por el *Tío de la caña*, las otras máscaras se aprovechan á su manera; el procurador para sus asuntos, el Secretario, el Médico, el Recaudador, el Arrendatario de Consumos, el farmacéutico, el escribiente, el depositario, el Tabacalero, el monterilla de aldea, para los suyos, pues todos tienen asuntos que resolver favorablemente para ellos en ese Carnaval licencioso y procáz, lascivo y desmoralizador que vienen sosteniendo para su uso particular....

Por eso Caldas no ha reído en esos tres días que pasaron: por eso Caldas llora y llorará siempre mientras el carnaval que lo consume no desaparezca por medio de una medida de saneamiento político-local, ó á impulsos de una enérgica protesta, de una fortísima y contundente reacción que á modo de saludable huracán, barra el cieno que ha acumulado alrededor nuestro, que nos infecta y amenaza de muerte, el carnaval político que sostiene para utilidad suya y de los suyos, ese *Tío de la caña*, arlequin aprovechado, que fía todos los éxitos en el ruido de sus cascabeles, y en la tontería de los caldenses.

Sal, pueblo, á la vida saludable del trabajo y de la recompensa: y si encuentras máscaras que pretendan explotarte, expoliarte de lo que tanto sudor te cuesta, tíralas, písalas, mátalas, y al saltar sobre sus cadáveres verás llegar á tí los primeros rayos de un sol nuevo que hará crecer tus bienes y llevará á tu espíritu alegrías y bienandanzas....

DE CAZA

En cumplimiento de lo que dispone la vigente ley, queda prohibida toda clase de caza desde el día 15 de Febrero al 15 de Septiembre.

En este pueblo se formó una sociedad mutua cuyos socios bajo severas multas se obligan á respetar la ley y á vigilar por su cumplimiento ofreciendo premios de diez, veinte y cincuenta pesetas, á los que, con pruebas, delatan á los infractores.

Se otorgarán premios de veinte pesetas á toda persona que denuncie á un cazador que lleve escopeta durante la época de veda.

Se concederá de 50 pesetas al que

denuncie á un cazador con hurón en cualquier época del año.

Del mismo modo se darán premios de 10 pesetas á quien denuncie la destrucción de un nido de perdiz, ó madriguera de conejos, ó á un cazador de codorniz con reclamo y red.

Para evitar á los denunciadores pérdida de tiempo y molestias, se les advierte que las denuncias pueden hacerlas ante cualquiera de los socios en es-pueblo.

La ley prohíbe que durante la época de veda, ó sea desde el 15 de Febrero al 15 de Septiembre, anden perros en los montes, y autoriza á la Guardia civil para dar muerte á los que encuentre: hacemos esta advertencia porque con frecuencia se ven cazando perros de individuos que van con ganados, ó a coger esquilmos ó leñas, que se entretienen en buscar la caza destruyendo madrigueras y nidos.

Don Laureano y el Rey

Así titularía el primero un artículo que escribiese para dar cuenta de su visita á Palacio.

¿Don Laureano en Palacio?—Dirá un lector esperto.

—Si, señor,—le contestaría yo:— en las caballerizas.

Hay cosas que hacen de reír al propio chafarís del jardín.

Para negar la posibilidad de que nuestro entrañable convecino conversase con SS. MM., basta decir que á ese acto tenía que ir de frac: y ¿Quién le hace un frac á D. Laureano?

Y suponiendo que se lo biciese un sastre tan habilidoso como el de Barcias, ¿quién admite en ningún sitio á D. Laureano de frac?

Yo me acuerdo el *jollín* que se armó cuando estuvo á visitarlo la Reina de Inglaterra, y eso que entonces se trataba de un *jaquet de pico de parrulo*: ¿qué no sería si se vistiera de frac?

Como el Rey y la Reina y damas guasonas de Palacio resistirían sin *estoupar* ante tan rara figura.

Estoy seguro que lo primero que se les ocurriría es que un industrial presentaba aquel modelo de globos grotescos.

Por otra parte, D. Bernardo no consentía semejante cosa.

¿De que iba á hablar con D. Alfonso, D. Laureano?

Del Siaguli-singulir: ¿del poema de



Antonio Gomez

Velarde del «Pantasma» de Añón; de la derrota de Carracedo y del miedo á la de Caldas; le endilgaría aquello de «la unión es la fuerza», «ó roer do ratos», «xarabé de pipa e píldoras de xamón», «querer es poder» y demás simplezas de rigor? ¿Le contaría sus proyectos sobre el arriendo del monte Gabre, y sobre la explotación del barco? ¿Le enteraría de la importancia que tiene el añil en el planchado de ropa blanca?

¡Don Laureano en Palacio...!

¡Hombré, sáquese de delante, ó lo tripo...!

¡En las caballerizas, sí!

DISFRACES NOTABLES

Durante los pasados carnavales pudieron haberse disfrazado, con seguridad de no ser conocidos, los señores siguientes:

- D. Ramón Fernández, de súbdito.
 - D. Juan Salgado, de sportman.
 - D. Camilo Torres, de comedido.
 - D. José Castro Conde, de avaro.
 - D. Estanislao Blanco, de agradecido.
 - D. José Sesto, de rumboso.
 - D. Hipólito Bayón, de consecuente.
 - D. Francisco Bua, de hombre sério.
 - D. Laureano Salgado la Riva, de bueno.
 - D. Benito Seijo, de fraile.
 - D. Jesús Salgado, de Alcubilla.
 - D. Eloy Pené, de ginete.
 - D. Fernando Moreira, de magistrado.
 - D. Manuel Casal, de considerado.
 - D. Jesús Navía, de inocente.
 - D. German Lemus, de distinguido.
 - D. Serafin Cascallar, de convencido.
 - D. J. Lago, de fino.
 - D. J. Coto, de elegante.
 - D. José Lopez Perez, de modernista.
 - D. Cándido Lafuente, de gigante.
 - Laureano Salgado Rodríguez, el auténtico... de nada; porque ese señor enseña la oreja sea cualquiera el disfraz con que se atavie, y le conoceríamos todos, tanto que se disfrazase de útil como de perjudicial, de malo como de bueno, de sincero como de falso, de altivo como de humilde, de rencoroso como de olvidadizo.
- Por lo menos nosotros le hemos conocido siempre que se ha disfrazado, y no nos la pega ni con cola.
- Entre los anteriormente citados, confesamos ingenuamente que algunos nos dieron la castaña, como por ejemplo, D. Ramón Fernández cuando se disfrazó de enemigo de Salgado, papel que caracterizó admirablemente hasta que se le subió la alcaldía á la cabeza; D. Camilo Torres y D. José Castro Conde, cuando se vistieron de republicanos y desempeñaron su papel á las mil maravillas, alguno hasta el punto de ver el presidio cerca por ajustarse á la situación que el disfraz exigía; D. Serafin Cascallar, cuando se adornó con el traje anticaciquil, que

llevó muy bien hasta que le enseñaron el negocio de consumos, en cuyo momento tiró el disfraz y se quedó tal como él era; D. Jesús Navía que se disfrazó de disgustado cuando le dejaron sin la alcaldía, pero que arrojó la careta pronto porque le sofocaba el no poder ser dignamente ministerial y católico.

¡Carnaval, carnaval, y como sirves para que muchos hombres sean unas horas lo que debieran ser siempre, y para que otros dejen de ser por breves momentos lo que no debieron de ser nunca... lo que jamás debieran volver á ser...!

¡Yo te adoro, Mome, y te proclamo, no Dios de la risa y de la alegría loca, sino jefe nato de los Ayuntamientos estilo Caldas, y patrono oficial de los caciques políticos, género Salgado and Sagasta, S. en C. para dejar al pueblo en cueros vivos.

Y eso que la cosa no es para reírse.

Pero el miércoles de ceniza aún siente uno los efectos de los días anteriores, y está dispuesto á tomar en broma las cosas más serias.

UN CRIMEN PASIONAL

También la gente del pueblo, tiene su corazoncito como dice Julián en la «Verbena de la Paloma».

Un joven zapatero de esta villa llamado Castor Reguera, galanteador si los hay, requirió de amores á Germana Barreira, quien aceptó el convite.

Las cosas siguieron á paso de carga, á pesar de no haber servido al Rey el novio, y por fin, se leyeron las primeras amonestaciones en la parroquia de Santo Tomás.

Pero, sin que nos metamos en peligrosas disquisiciones sobre la causa de una tan insólita resolución, el Castor fué á la Rectoral y reclamó los papeles, diciendo al párroco que aquello no podía continuar *proclamándose*, á lo que el Sr. Riveira, después que hubo salvado un caso de conciencia con lo que en conciencia le contestó el frustrado marido, le hizo entrega de toda la documentación sin necesidad de inventario.

Hasta aquí la exposición del drama: el nudo yo no se lo he visto, pero el desenlace sí, y por cierto que peor pudo haber sido para el protagonista.

Pero, no adelantemos los sucesos.

En el café de Cristin hallábase en la tarde del domingo de carnaval el fracasado marido, contento por no tener á tales horas vínculo, conyunda, contrato ni sacramento que le hiciera feas las carnestolentas, cuando determinó salir, para en la calle dedicarse á sus habituales ocupaciones, ó como diría un amanuense, á las ocupaciones propias de su sexo.

Al traspasar el umbral del edificio en que se hallaba se vió con una mujer delante que echándole en cara no se que flosías y matándole á sus parientes difuntos le soltó un viaje que comenzó debajo de la oreja izquierda

y terminó en la boca, dándose ella á la fuga.

Asistido por compañeros suyos pasó el herido al despacho del médico y amigo nuestro D. Aurelio Pérez, quien le hizo la cura dándole siete puntos de sutura.

A los pocos momentos la bravía moza ingresaba entre una pareja de guardias civiles, en la prevención.

Pero, señor; si para preterir á una mujer se necesitan los servicios de la benemérita para que sirvan los municipales?

No divaguemos.

Al día siguiente el Sr. Juez de instrucción tomó declaración al herido y ensiguída continuó el sumario, en el que ella, según se dice, negó ser autora del hecho.

El herido sigue bien, y aunque el parte facultativo califica la lesión de pronóstico reservado, dada la limpieza del corte, es de esperar que esté curado dentro de los quince días.

El martes continuaba en la cárcel Germana incomunicada.

La navaja con que se cometió el delito, era del herido, que se la había regalado á su novia en un momento de fervor amoroso.

¡Ya, ya...! lo que es á mi novia le regalaré una almohada de lana, pero una navaja ¡miéu!

Y no va más, por ahora.

DE CARNAVAL

CRÓNICA

El Carnaval cada vez va resultando más soso y aburrido: va de tumbó en tumbó hasta que desaparezca definitivamente.

No tiene razón de ser hoy día. Procede de las fiestas saturnales que en otros tiempos se basaban en la falta de civilización: por eso el carnaval en aquella época era el delirio, el colmo de la locura, y ahora, al pasar á la presente, donde todo es positivismo, y en la que se usa de lo útil y se trabaja por lo provechoso, decae y se extingue paulatinamente, porque está en abierta oposición con el progreso y las libertades que los pueblos disfrutan.

No obstante lo dicho, y cuando ya creíamos que pocas señales daría de vida el antiguo culto (que á Momo se rendía, nos vimos sorprendidos con la visita de varias comparsas que entonando hermosos y alegres cánticos nos hicieron comprender que el Carnaval no había desaparecido del todo.

Titulábase una «Los jugadores de pelota», y procedía de la inmediata parroquia de San Andrés de César. Hizo su aparición en esta villa el sábado por la mañana. Luego el Domingo, también á la mañana, dió á conocer otra colectividad, más numerosa que la anterior, que se organizó en el Ayuntamiento de Moraña, y se denominaba «La Unión» de Santa Margarita. El lunes, hizo su entrada también aquí, otra comparsa procedente de Pontevedra, en cuyo estandarte se leía «Expatriados de Lisboa», la que gustó mucho, por la graciosa y

bien apropiada crítica que hacía de varias cosas y en especial del caciquismo y la administración municipal. Los individuos que la formaban estaban muy bien caracterizados, y resultaron muy originales (como todo lo de Pontevedra). Por último, en la tarde del mismo lunes, se dió á ver y fué recibida con todos los agasajos que son característicos en los habitantes de esta villa, una numerosa y muy bien organizada comparsa, con excelente rondalla que partía de la vecina población de Estrada. Se dirigió al salón donde se celebran los bailes, y dentro de él cantó con sumo gusto y afinación, varios números que gustaron muchísimo. Visitó también la casa del Sr. Alcalde y luego se detuvo delante de la de D. Elisardo Domínguez, el que los hizo entrar en el salón de fiestas de su hermoso Balneario Acuña, donde permanecieron casi toda la tarde.

El Sr. Domínguez fué nombrado presidente honorario de dicha colectividad.

Una vez dentro, fueron obsequiados por el Sr. Domínguez, con pastas, licores y habanos, y escusamos decir el entusiasmo que reinó entre aquella juventud estradense, que cantó y tocó escogidas piezas musicales de su vasto repertorio. A la noche se celebró un baile en honor de la simpática colectividad, que duró hasta muy tarde, el cual estuvo muy animado. No recordamos los nombres de los comparsistas, ni de la Junta directiva, solo sí, sabemos que el director se llamaba don José Ariá y la comparsa se denominaba «Los aviadores.»

No hubiéramos conorido este año el carnaval en las calles de Caldas á no ser por las visitas que nos dispensaron los atentos forasteros.

Los bailes celebrados en el domingo y martes, resultaron concurrencísimos. La comisión directiva compuesta de los jóvenes D. Francisco Souto, D. José M.^a Sierra, D. Manuel Caamiña y D. Manuel Gándara, no perdonó medio alguno para que resultasen con todo el esplendor que deseaban. El salón, artísticamente adornado por los citados jóvenes, e iluminado con profusión de lámparas eléctricas, formaba un aspecto sorprendente, pudiendo afirmar sin equivocarnos, que fué mejor que se ha decorado en esta villa, para esa clase de diversiones. Se bailó hasta altas horas de la madrugada con mucho orden y sin desmayar un solo instante.

A pesar de la animación que reinaba, y de lo bien vestidas que se presentaron nuestras jóvenes, luciendo bonitos disfraces, no hubo aquellos eficientes chistes y graciosas bromas que solían oírse en años anteriores. El cronista observó también que en los corazones juveniles estaban fríos á la pasión amorosa que se despierta en estos días, á juzgar por las pocas conquistas que se han observado.

Agradecemos á los comparsistas la deferencia que con nosotros han tenido y felicitamos á la comisión organizadora, al mismo tiempo que le damos la más cordial enhorabuena por el triunfo que ha conseguido en la orga-

nización de los citados bailes, después de haber luchado con grandes inconvenientes, así como elogiamos su gestión y en unión de las chicas caltensas hacemos fervientes votos por que esto se repita en años sucesivos. Amén.

C. L.

HABLEMOS DE MELILLA

EL GOBIERNO, MUDO

A la hora en que escribimos estas líneas aún no se ha decidido el Gobierno á servirse de sus habituales y desacreditadas negativas con respecto á nuestros veracímicos informes. Si prescindiese totalmente de ese torpe sistema, hace bien, pues ya no engaña á nadie. Los rumores circulantes descansan en una base de realidad innegable. En Melilla se ha tenido racionadas para tres días á las tropas, y á no ser por el Levante, ya habrían salido á realizar esa operación que se viene preparando con tanto sigilo ¿De qué se trata? ¿Es, como se dice, que una columna de 15.000 hombres va á ocupar la Alcazaba grande, que aún está en poder de los rifaños? ¿Es que va á realizar aquello de que se desistió en agosto último, vista la agresiva actitud de los moros? No se sabe nada en concreto; mas no cabe duda de que las afirmaciones de la voz pública revisten gravedad extraordinaria.

La ocupación de esa Alcazaba, que está en las inmediaciones del camino de Taza, parece impuesta por Francia. Quiere esta efectuar un movimiento sobre la famosa ciudad cuya posesión es su sueño dorado, y necesita que España le ayude, aunque solo á las ambiciones de aquella aproveche lo que se haga y el Gobierno español, que tan pródigo se ha mostrado con los mineros, tampoco vacilará en prestarle auxilio á Francia en lo que solo á Francia interesa. Hemos quedado reducidos á eso. Las alianzas que la Monarquía efectuó á espaldas del pueblo comprometiéndole en peligrosas empresas estériles, solo nos traen este amargo fruto. Por ellas, sometidos á imposiciones originales por el grupo minero francés, fuimos á la trágica guerra que le ha valido el título de marqués de Alhucemas al yerno del firmante del Tratado de París. Por ellas, á lo que parece, vamos á esotra aventura, innecesaria para nosotros y conveniente solo para quienes supieron reservarnos la triste misión de sacar castañas del fuego. La Monarquía española no escarmenta.

Después de esto, como asombrarnos de que no se licencie á los soldados de 1907, que llevan más de tres años en filas y que han pasado por todas las penalidades de la campaña? Lo que no se explica de otro modo aparece así claro. Niegue el Gobierno lo que guste, si no prescindiese del tan desacreditado sistema; pero los hechos dicen lo bastante. Cuando aquí, hace tiempo, disfrutaban de las dulzuras del hogar los soldados de 1907 y se mantiene en filas á los que en Melilla tuvieron sobre sí las amarguras de la terrible lucha, no cabe suponer se haga por mero olvido. Fuera éste verdaderamente enorme y censurable por lo injusto. ¿Cómo explicarlo de otro modo? ¿En qué fundar semejante anomalía?

Pero cuando se prepara chitichando esa nueva operación belicosa, el Gobierno se desentiende de algo que debía constituir su preocupación primera. El señorío de la Alcazaba grande nos tiene sin cuidado. Más, mucho más nos preocupa la suerte de los tres españoles desaparecidos, en aguas narroquíes, de una lancha, que apareció luego con todos sus enseres. Ninguna Nación se encogería de hombros

ante tamaño suceso. España no puede hacerlo. Hay que averiguar en seguida donde están esos tres españoles, que, sin duda, se hallan en poder de alguna kábila, sometidos al salvaje tratamiento en ellas acostumbrado. Eso, eso es lo que interesa; no arrojarlos á nuevos fregados. Si los moros ven que España abandona así á tres naturales suyos, el efecto moral será tremendo. Y no es callando sobre este extremo como convencerá el Gobierno á la Nación. Ni silencio ni precipitadas negativas. Infórmese pronto, inmediatamente, sin perder minuto, pues es lo menos que debe hacerse por tres ciudadanos, cuya vida interesa más á todos, sin duda, que las noticias de viajes, á que tan aficionado es el jefe del Gobierno.

Y hable, hable éste de una vez sobre lo que se prepara en Melilla. El pueblo tiene derecho á saberlo. El sistema de escondite y secreto no deb emplearse en cosa de tanta importancia, cuando es posible que sobrevengan conflictos de gran trascendencia. Si se va á continuar la política imperialista, dígame de una vez. Bastante ha sido llevarnos al barranco del Lobo y al desfiladero de Yazurem á espaldas de las Cortes, amordazada la Prensa, abozalada la opinión pública. Si ahora se conserva cerrado el Parlamento para volver á cosas que no deben repetirse, el Gobierno afronta una grave responsabilidad, que no es la nominal, que tanto ha servido de tópico, sino la efectiva, que la Nación ha hecho recaer sobre Maura y su pandilla.

(De España Nueva)

Las elecciones provinciales

El jueves se abrieron los Colegios electorales de Pontevedra á fin de proceder á la designación del candidato D. Celestino Lopez de Castro para luchar en la próxima elección de diputados provinciales.

Es la primera vez que en esta provincia se hace uso del procedimiento de la vigésima parte del censo.

El otro candidato Sr. Ferreirós será proclamado por medio de poderes.

Desde las ocho de la mañana hasta las cuatro de la tarde estuvieron abiertos los Colegios de la capital y parroquias limítrofes.

El Sr. Lopez de Castro reunió más de las vigésima parte y será proclamado candidato.

El número de votos obtenidos ascendió á 2.233, de los cuales corresponden 777 á los colegios de la capital.

No podrá hacerse, pues, la elección del próximo día 12 por el artículo 29 y habrá lucha que buena falta hace para desarraigar tanto caciquismo.

En Rodondela también se abrieron los Colegios para designar candidatos contra los oficiales.

Noticias generales

Se ha recibido aviso en Pontevedra dirigido por las autoridades de Barcelona, para que detenga al administrador de loterías de la calle de Fernando de la ciudad condal, que dejó un desfaldo de 23.000 duros.

El jueves se presentó en Pontevedra una numerosa comisión de las Socie-

dades Agrícolas de las parroquias vecinas para rogar al gobernador y al alcalde impidan la venta de vinos adulterados procedentes de Valencia y otras regiones.

Ayer en el tren correo llegó á Vigo el notable equipo de Oporto que ha de luchar el domingo contra el primer team del Real Club Fortuna.

En las inmediaciones de la estación de Orense se disparó un tiro de revólver en el maxilar izquierdo un joven de 19 años llamado Juan Ferrer Otero, sobrino del churrero establecido en la bifurcación de las carreteras de Trives y Vigo.

Según manifestó el mozalbete á varios amigos que cerca de él estaban al ocurrir el suceso, intentara privarse de la vida porque su tío se negará á darle tres duros para ir á Lugo.

En estado relativamente satisfactorio fué trasladado el herido al hospital, donde se le extrajo la bala.

Al practicarle la primera cura no dejaba de hablar para rogar que le curaran, «pues no quería morir.»

Ayer en el rápido, salió para Madrid el Presidente del Senado Sr. Montero Rios.

Se halla vacante la plaza de médico titular del Ayuntamiento de Frades dotada con el sueldo anual 1.500 pesetas.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes en la secretaria de dicho Ayuntamiento, dentro del plazo de 30 días.

En Touro se halla vacante una de las plazas de médico, dotada con el sueldo anual de 996 pesetas.

Las instancias se presentarán en el plazo de 30 días.

Un arboricultor italiano aconseja plantar, al pie de cada árbol, una ó dos tomateras, pues tiene bien probado que por este recurso, ni las hormigas ni los pulgones se apoderan de los melocotoneros que crecen y fructifican perfectamente sin verse molestados por aquellos insectos, que tanto perjudican á los frutales.

La Dirección general de Navegación y Pesca marítimas, ha publicado la siguiente nota en uno de los últimos Avisos á los Navegantes.

«Según comunicación del Comandante de Marina del puerto del Ferrol con motivo de la exploración practicada por una Comisión de Oficiales de aquel apostadero, se han encontrado en el canal de entrada de la Ria del Ferrol, entre los castillos de la Palma y San Felipe, un grupo de piedras con 8,5 metros de agua en bajamar máxima.

La situación de este bajo está en la entfilación del polvorin de la punta de Vispón, con la machina del arsenal.

El ángulo en que vénto: está en el

faro de la Palma y formado por líneas que pasan por la machina del arsenal y por el referido bajo, es de 114° 17', siendo su distancia al faro 275 metros.»

Dicen de Orense:

Una numerosísima comisión del Bollo, presidida por los párrocos de Valdanes y Buján, coadjutores de Cambela y Sentellaes, juez municipal del Bollo, D. Clemente Sierra, y el fiscal municipal, y formada por trescientos contribuyentes de todas las clases sociales, se presentó en esta ciudad para reclamar contra las arbitrariedades cometidas en el reparto de consumos en el Bollo, que contiene verdaderas atrocidades.

La comisión fué recibida por el gobernador civil, el delegado de Hacienda y el presidente de la Diputación provincial, quienes prometieron hacer justicia.

También visitó las Redaciones de los periódicos locales, haciendo notar la importancia de la manifestación, la cual significa cuantiosos gastos, por que los trabajadores que figuran en aquella, tienen que perder tres días de jornal.

Según manifestaciones del ministro de Hacienda se está redactando un nuevo reglamento, al cual habrán de sujetarse todos los que tienen concedidas administraciones de Lotería.

Se aumentará la fianza de los loteros y no se servirán remesas de billetes sin previa liquidación de la anterior.

Imp. y Comercio de R. Quintana

Aviso

La acreditada taberna de Francisco Varela, «Barrote», se trasladó para la casa de la Herroría de los Sres. Raibal.

¡Buen vino.—Buenos callos.—Buenas truchas en escabeche.—Buenas habitaciones!—¡Todo bueno!

La casa donde antes estuvo establecida la taberna de BARROTE, se vende, ó se alquila.

Para informes dirigirse á su dueño.

Cepas y Repollos

PARA PLANTAR

Se venden en la huerta de los señores Viuda é hijos de

Manuel García Villadeamigo
NE CALDAS DE REYES

FARMACIA

DE

M. ADOLFO MOSQUERA
CALDAS DE REYES

HARINA LACTEADA ALONSO

Proveedores de la Real Casa, del primer consultorio de niños de pecho en Madrid, gotas de leche, Casas Cunas, Hospicios, etc., etc.

De venta en la Farmacia de don M. Adolfo Mosquera, Caldas de Reyes (Pontevedra).

Precio del bote 1-75 pesetas.

FERRETERIA Y BAZAR ELISARDO DOMINGUEZ

Gran surtido de alambre inglés para viñas, alambre de espino para cierres.

Telas metálicas Puntas llamadas de París. Camas de madera y hierro. Colchones metálicos.

Lavabos y espejos. Cuchillería y cerrajería.

Herramientas para carpintero. Batería de cocina.

Baules, maletas, molduras y marcos dorados.

Quinqués, lámparas y material eléctrico para instalaciones.

Loza fina y cristalina. Objetos de escritorio.

CALZADO HECHO

Depositorio de las aguas de VERIN—CABREIROA.

Infinidad de OBJETOS PARA REGALO.

Caja de seguridad para tiendas, con la ventaja de que nadie la podrá abrir sin estar en el secreto.

CHARGEURS RÉUNIS

COMPANIA FRANCESA DE NAVEGACION A VAPOR.

Linea del Brasil y La Plata

Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrán:

El 4 de Marzo el magnífico vapor AMIRAL PONTY

El 10 de Marzo el magnífico vapor AMIRAL RIGAULT

Precio del billete en 3.ª clase: Para Rio Janeiro y Santos, de 10 años en adelante, 221'10 pesetas; de 2 a 10 años 113'50. Para Montevideo y Buenos Aires, de 10 años en adelante, 226'10; de 2 a 10 años, 115'60; incluso todos los impuestos.

Salidas fijas. No podrán embarcar los pasajeros que no se presenten en esta Agencia con 48 horas de anticipación.

Estos vapores, por su construcción, son la última palabra de la ingeniería naval. Los vapores *Malte*, *Ceylán* y *Ouessant*, tienen comedores magníficos con mesas para 60 pasajeros de tercera clase, y camarotes de preferencia a precios económicos. Llevan cocineros y camareros españoles.

El trato en 3.ª clase esolido. Pídanse prospectos y libretos.

Agentes Generales en el Norte y Noroeste de España: ANTONIO CONDE, HIJOS. Calle de Luis Taboada.

COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE FRANCAISE

VAPORES RAPIDOS A LA HABANA.

El 26 de Febrero saldrá de Vigo para La Habana el magnífico vapor francés

VIRGINIA

que hará el viaje en trece días.

Precio del billete en tercera clase, pesetas 212'10.—Mejor pasaje, 114'10

Este vapor admite pasajeros para Santiago de Cuba con billete de ferrocarril desde la Habana al precio de pesetas 247'10 el billete de tercera clase.—Medio p. 149'10

Con decir que este vapor pertenece a la poderosa y acreditada compañía de que forma parte los espléndidos transatlánticos: *Espagne*, *Champagne*, *Navarre* y *Normandie*, está hecho su mejor elogio.

Es necesario presentarse en esta Agencia el 23 por la mañana

COMPANIA ARROTEGUI

Para la Habana, Matanzas, Cárdenas, Caibarien, Santiago de Cuba y Cienfuegos, saldrá el 1.º de Marzo el vapor

CASTANO

Precios del pasaje. A la Habana, tercera clase, 212'10 pesetas.—Medio pasaje 114'10

A los demás puertos del m., 237'10.—Medio pasaje 126'60

Consignatarios en Vigo: Antonio Conde, hijos.

Compañía DEL PACÍFICO

(The Pacific Steam Navigation Company)

PAQUETES CORREOS INGLESES

(Estos vapores están libres de cuarentena en Montevideo y Buenos Aires)

Salidas fijas:

Para Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Punta Arenas, Coral, Coronel, Talcahuano, Valparaiso, Coquimbo, Antofagasta, Iquique, Mollino, Callao y demás puertos del Pacífico el 11 de Febrero el vapor correo

ESMERALDAS

Para Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Punta Arenas y puertos del Pacífico el 15 de Febrero, el vapor correo

ORCOMA

Todos de gran tonelaje y de dos hélices

Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase y carga.

Nota.—Los pasajeros que deseen embarcar en los magníficos vapores correos de la Compañía del Pacífico deben de pedir plaza con la mayor anticipación posible y después de concedida tienen que presentarse en esta Agencia con dos días de anticipación al anunciado, para cumplir todos los requisitos que la nueva Ley de Emigración determina.

LINEAS DE REGRESO DE LA AMERICA DEL SUR

Salidas de Vigo cada 14 días para *La Rochelle Pallice* (Francia) y *Liverpool* admitiendo pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Se expiden billetes de 1.ª clase para *Paris* (via *La Rochelle Pallice*) y *Londres* (via *Liverpool*)

PROXIMAS SALIDAS: El 13 de Febrero el vapor correo inglés *ORIANA*

Agentes Generales de la Compañía:

SOBRINOS DE JOSE PASTOR

Dirección en Vigo: Velazquez Moreno, núm. 1.

Dirección en La Coruña: Plaza de María Pita, 19, entre suso 10.

No bebas más,
este vicio no es más que
nuestra ruina.



Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser liberados de este vicio, sin contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y para todas las edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del interperante.

MUESTRA. Todas aquellas personas que tengan un entriagador en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbala hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta a uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente a

COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres 35
Depósitos: EN CALDAS DE REYES.
FARMACIA de los Sres. Casal Soto, Hermanos.

IMPRENTA

LIBRERIA Y MENAGE PARA ESCUELAS

DE ROGELIO QUINTANS

PONTEVEDRA, Calle de la Oliva, núm. 5, PONTEVEDRA

En este establecimiento se hacen con perfección y baratura toda clase de trabajos para el comercio, oficinas, empresas, Ayuntamientos, Juzgados, consumos y particulares. Especialidad en tarjetas para visita de varias formas, anuncio, traslado de domicilio, participación de enlace y para baile

Se halla a la venta papel y sobre de cartas para todos los gustos, tanto para personas respetables como para señoritas, así como igualmente para la correspondencia de América, papel fantasía y de felicitación, papel comercial rayado horizontal y a la cuadrícula, plumas de todas clases, tinta superior para escribir, portaplumas de varias clases, lápices, papel marquilla para dibujo y todos los accesorios para el mismo, papeles de seda de todos colores y otra infinidad de artículos. Libros de texto, libros y papel pautado de escuelas, pizarras, pizarrines, bades, tinteros, libros rayados, libretos, etc. etc

Se sirven pedidos para fuera de la capital.

Se despachan con oportunidad esquelas mortuorias y demás trabajos que se encarguen

Calle Oliva, 5, Pontevedra